

LA PROVINCIA

PERIÓDICO DE ANUNCIOS AVISOS Y NOTICIAS

SE PUBLICA los Miércoles, Viernes y Domingos

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Gerona 2⁵⁰ pts. trimestre
Fuera la Capital 3 pts. id.

REDACCION Y ADMINISTRACION
Plaza de la Independencia núm. 14

Santo de Hoy

S. Alejo cf. y Sta. Marcelina vg. y mrs.

Santo de Mañana

S. Federico ob. y cf. y Sta. Sinfrososa y marina mrs.

LO DE CUBA

Eilo vá mal

De los últimos telegramas resulta saberse oficialmente que Máximo Gómez en unión de Calixto García y mandando 12.000 hombres, se dirigen á Oriente haciendo una marcha rapidísima y hábil. La escasez de fuerzas que hay en el departamento Oriental tiene en alarma á las autoridades de Santiago de Cuba. El general Weyler les envía fuerzas, pero son insuficientes por no poder separar los contingentes necesarios para las guarniciones, mermadas considerablemente por las enfermedades. Se piden con urgencia batallones de voluntarios organizados en las distintas provincias y agrava la situación la circunstancia de no haber cobrado las tropas desde marzo, ni las guerrillas de voluntarios, imposibilitando la adquisición de viveres, los cuales no son facilitados ahora como antes á crédito.

21 conspiradores

La policía de la Habana ha detenido en una casa situada en un arrabal llamado Santos Suárez, á veintinueve conspiradores.

Cuando fueron sorprendidos estaban ultimando los acuerdos para unirse á la insurrección.

El «generalísimo»

Se insiste en que Máximo Gómez tiene el propósito de cruzar la línea de Sagua, para marchar con rumbo á Matanzas.

La expedición del «Laurada»

Dicen de Nueva York que, el comisario de los Estados Unidos ha procesado al titulado coronel Núñez, acusándole de haber violado la neutralidad con el envío á Cuba de la expedición filibustera que transportó el vapor «Laurada».

DESDE PARÍS

Noticias filibusteras

Se reproduce la campaña filibustera contra España.

A falta de noticias de encuentros, los laborantes han hecho circular por la prensa europea un telegrama de Cayo Hueso, diciendo que reina pánico en ejército español á causa del alarmante incremento que toma el vómito.

Añade que la mortalidad es del 40 al 60 por 100 de los atacados.

Inútil añadir que estas noticias no han hecho efecto alguno aquí, pues se conocen los últimos informes del inspector general de Sanidad del ejército español.

VOLADURA DE UN TREN

Muchas desgracias

Se reciben noticias de otro hecho criminal realizado por los rebeldes.

A las ocho de la mañana de hoy han volado un tren de pasajeros de la línea de Matanzas, entre Sidra y Sabanilla.

Se dice que han ocurrido muchas desgracias.

Ha salido para el lugar de la catástrofe un tren de auxilio, llevando camillas para recoger á los heridos.

Se esperan con ansiedad los detalles de este atentado salvaje.

DESPACHOS OFICIALES

Grupos enemigos hacia Santiago de Cuba.—Tiroteos.—Varios combates.—12.000 cartuchos de los insurrectos.—Cabecilla apresado.

Habana 13.

(Recibido el 14 á la 1-4 m.)

Avisa general Bosch que con motivo muerte José Maceo pasaron grandes grupos de enemigos por barrancos cerca de Bayamo en dirección á Cuba. He ordenado tomar rastro columna reforzada para batida.

Comandante de armas de Manibón (Holguín) y capitán movilizado Casanova, tuvieron tiroteo con partidas Morell y Guerra, resultando herido éste; tuvimos un muerto y un herido.

Confirmanse detalles del combate dia 9 del coronel Amor en Potrico Gómez (Villas); tuvo enemigo 30 bajas.

Coronel Nario en finca Corombi (Matanzas), guerrilla Cuevitas de Lordo, comandante armas Macagua en potrero Caridad y teniente coronel Bruilla, en ingenio Central,

casieron partidas Cepero, Rojas, Trugillos y otras, haciéndoles tres muertos, cogiendo dos caballos y armas; tuvimos cuatro heridos y un guerrillero muerto.

General Ochoa, reconociendo rocas Guanabo Ciegas (Habana), cogió 12.000 cartuchos, un explosivo Breguet, botiquín Rojas desambarcados.

Comandante Fonsdeviela y comandante González, del batallón de España, hicieron partidas Montero otros 10 muertos y prisionero al farmacéutico Pairo, recién desembarcado; cogieron varias armas y caballos.—Weyler.

Petición de refuerzos.—Máximo Gómez y Calixto García reunidos.

Habana 13.

(Recibido el 14 á las 6-2 m.)

A petición de refuerzos por general Bosch, envié de Villas el batallón de Zamora con dos piezas y general Linares desde Cuba con batallón León.

Máximo Gómez y Calixto García han hecho por partidas Bayamo Manzanillo entretengan fuerzas de Bosch, mientras ellos marchaban Cauto abajo.

General Oliver desde Songo, por San Andrés Mejorada marchó á S. Luis, batiendo las partidas de Cuba que intentaban unirse á los expedicionarios, causando siete muertes; tuvo seis heridos; he ordenado al general Luque envíe de Spiritus el batallón de Mérida á Cuba.—Weyler.

Extranjero

De la prensa de París.

«La Convención nacional del partido democrático, reunida en Chicago, procedió ayer á la elección de un candidato á la presidencia de los Estados Unidos. El elegido fué M. Bryan.

Williams Jennings Bryan, del Nebraska, nació en una pequeña ciudad del Illinois el 19 de marzo de 1880. Al revés de muchos políticos norteamericanos, hizo sus estudios clásicos. Ejerció la abogacía en Jacksonville, luego en Lincoln, en el Nebraska, fué elegido diputado en el 52.º Congreso y reelegido individuo del 53.º, más se negó á que se le presentara candidato en las elecciones de senadores de su Estado.

M. Bryan define así su programa

político elección de senadores por votación popular (es una innovación constitucional muy grave y lo es poco en la tradición descentralizadora y federalista del partido democrático); libre cambio, impuesto sobre la renta, libre acuñación del oro y de la plata en proporción de 16 á 1; prohibición al presidente de los Estados Unidos de dejarse presentar candidato por un segundo término y menos por un tercero; política muy liberal en materia de pensiones; asimilación del sistema telegráfico, perteneciente á la industria privada, al sistema postal sujeto á la fiscalización del gobierno; fiscalización severa de los ferrocarriles; arbitraje.

IV. Como se ve, Mr. Bryan no es amigo de disposiciones tomadas á medias, es radical casi populista, muy extraño á las tradiciones del partido de Jefferson y Monroe; así que el Sud, de Nueva York, resulta la impresión que le produce su elección diciendo: «La democracia de Jefferson ha pasado fiscalizada por los adversarios mas implacables de su doctrina: los socialistas, los comunistas, ó, como se dice, los populistas.

Este es también el parecer del New York Herald y el de M. Chaney Depew, el orador republicano y el factotum de los Vanderbitt, que interrogado por Westminster Gazette, declara lo siguiente: «La elección de Mas-Kinley, como presidente de los Estados Unidos por una enorme mayoría, la disgregación del partido democrático y la formación de una nueva oposición: tal es el resultado propable de la votación de Chicago.»

Por último, el Times analiza así las probabilidades de la elección de M. Bryon:

«Es probablemente el hombre mas fuerte y mas peligroso que puede elegir la Convención democrática. Es una especie de encarnación del «Sauvage Ouest» de aquel Oeste de que forma parte el Nebraska. Comprende al pueblo del Oeste y aquel pueblo le comprende á él. Lleva á la lucha una capacidad y facultades políticas que no son de desdenar y cierta experiencia. Mandó fuerzas enormes. Es un representante muy auténtico de las clases populares, en cuyo nombre habla, y en sus discursos hay bajo

la exageración retórica un no sé qué de sincero.»

¿Loco ó malvado?

Paris, 14.—En el momento en que el presidente de la república entraba en el sitio designado para la revista en Longchamps, un individuo ha disparado un revólver en dirección á M. Félix Faure, quien ha resultado ileso y ha sido calorosamente aclamado. Dicho individuo, que ha sido detenido inmediatamente, ha declarado que había disparado con pólvora sola.

El individuo que ha disparado contra M. Félix Faure, al ser interrogado por el prefecto de policía, ha declarado que se llamaba Francisco, que era literato, carecía de recursos y deseaba llamar la atención, para lo cual disparó dos tiros al aire y sin proyectil. El referido individuo, que ha sido encerrado en el cuartelillo, es el mismo que arrojó algunos pedazos de papel en el salón de sesiones de la Cámara de los diputados.

Al regresar de la revista, la muchedumbre ha hecho una verdadera ovación á M. Félix Faure; las mujeres agitaban los pañuelos y se oían repetidos gritos de: ¡Viva el presidente! ¡Viva M. Faure! ¡Viva la república!

Ministerio Italiano

El Rey Humberto ha aprobado la lista del nuevo ministerio, que ha quedado constituido en la forma siguiente: Señor Rudini, Presidencia, Interior é interinamente Negocios extranjeros; señor Brin, Marina; general Pelloux, Guerra; señor Costa, Justicia; señor Branca, Hacienda; señor Luzzati, Tesoro; Sr. Prinetti, Obras públicas; Sr. Gianturco, Instrucción pública; Sr. Guicciardini, Agricultura; Sr. Sineo, Correos y telégrafos.

El señor Codronchi ha sido nombrado comisario civil y ministro sin cartera.

El parlamento ha sido convocado para el día 21 del actual.

La cartera de Negocios extranjeros ha sido ofrecida al señor Visconti Venosta.

INDUSTRIA CATALANA

(CONTINUACIÓN)

Con qué detalle, como entusiastas que somos de la agricultura, fuimos siguiendo, no precisamente los adelantos, sino todos los ensayos, buenos ó malos, que ha efectuado el Sr. Codorniu en su hermosa explotación vitícola, y con qué amabilidad nos dió cien pormenores y explicaciones del porqué de cada cosa, en los cuales no entraremos, pues no es para tanto la índole de esta monografía.

Sin embargo, ni pasaremos por alto ni olvidaremos nunca, por su

hermoso trabajo, el desfonde de tierras con arado roturador, ya con malacate movido por bueyes ó caballos, por el cual obtuvo en 1892 el Sr. Codorniu un Diploma de honor y de gratitud del Instituto Agrícola Catalán de San Isidro, ya con fuerza de vapor, que sirve para las grandes extensiones y que vimos en pleno trabajo.

La longitud del cable que arrastra el arado es de 540 metros, con lo cual puede trabajar medio kilómetro cuadrado sin mover la instalación de un solo sitio, á nuestra visita trabajaba el arado unos 400 metros lejos de la máquina de vapor que le daba fuerza.

Hermoso espectáculo, ver en medio de una gran llanura circundada de montañas la máquina de vapor cuidado por labradores! Hace un magnífico efecto oír de los labios de aquellos rústicos payeses los nombres técnicos de presiones, atmósferas, caja de distribución, émbolo, regulador, etc., etc. Es una impresión que no la olvidaremos jamás.

Bendita inteligencia y bendito estudio que así transforma las cosas!

Siguiendo nuestra excursión, visitamos dos largas galerías subterráneas de 200 metros cada una, y un canal en construcción, casi todo ello dentro de la misma finca, para producir un aprovechamiento de las aguas del río Noya, de fuerza de 60 caballos de vapor.

Su objeto es para la iluminación eléctrica de las cuevas, en que gasta hoy centenares de kilos de bujías, y para una máquina de aserrar con objeto de hacerse en casa las cajas de embalaje con mayor economía.

Como murió Carlos V

Visitó al Emperador en su retiro de Yuste San Francisco de Borja y Carlos V le preguntó si podía él dormir vestido como los monjes á lo que contestó el jesuita que las noches que veló armado suplían por las que los monjes pasaban vestidos. Lo de la celebración de los funerales en vida parece cosa cierta, pues lo que los afirman son contemporáneos y los que lo niegan se apoyan en que no hallan rastro de la ceremonia en los archivos, como si tratándose de tal acto no fuera mas humilde omitirlo que consignarlo. Decía el Emperador que no estaba satisfecho de ninguno de los días de su vida, se entregaba á la meditación, asistía con los monjes al coro y con ellos cantaba los salmos; hizo poner colgaduras de paño negro en su dormitorio, se disciplinaba y acudía con frecuencia al tribunal de la penitencia.

Agravóse su enfermedad; des-

pues de frío y estremecimientos le entró una ardiente calentura, y una sangría que le dieron, le agravó. Reunida la Comunidad le viaticaron y le dieron la Uncion, y en sus últimos momentos fué asistido por D. Bartolomé de Miranda, Arzobispo de Toledo. Al recibir el Viático, exclamó el Emperador: ¡Dios mio, si en mi permaneces seré salvo!—Al entrar en la agonía, dijo:—Mi hora es llegada—, y murió exclamando—¡Jesus!—el 21 de septiembre de 1558 á la edad de cincuenta y ocho años.

Correo de Madrid.

En una de las visitas que S. M. la Reina Regente hizo hace poco tiempo al Sanatorio central de la Cruz Roja, situado en Vallehermoso, llamó la atención de la augusta señora y de todas las personas de su acompañamiento, un soldado que tenía la cabeza violentamente echada hacia atrás á consecuencia de un terrible machetazo que recibió en un combate en la manigua cubana.

La Reina se interesó mucho por él y le recomendó con la mayor eficacia á los médicos que le asistían.

Estos, mediante una delicadísima y notable operación, han logrado que la cabeza de aquel valiente recobre su natural posición, y la Reina, no contenta con haber protegido generosamente durante su enfermedad, al soldado, que se llama Antonio Rodríguez Reaño, le ha concedido una plaza de portero de escaleras de Palacio, dotada con 5.000 reales anuales.

Este hermoso rasgo de la Reina es digno de los magnánimos sentimientos que continuamente manifiesta la egregia dama.

Noticias Generales

AVISO

A cuantos reciben nuestro periódico en el Distrito de Puigcerdá y no hayan hasta el presente remitido el importe del trimestre, les suplicamos lo verifiquen remitiendo sellos ú otro medio de fácil cobro, por todos los días que restan del corriente mes.

La Administración.

De un periódico suizo. Alemania y la ciencia arqueológica han perdido en la persona del doctor Curtius una de las grandes inteligencias de nuestro tiempo y uno de los hombres que mas progresos han hecho hacer en nuestro siglo á los estudios griegos. Ha sido el principal promovedor del movimiento partido de Alemania que ha dado por resultado las grandes escavaciones del teatro de Baco en Atenas y mas tarde las del Olimpio. Era un hombre erudito, pero tambien un escritor educado en la escuela de aquellos que él estudiaba en el pais mismo en que vivieron, y sus libros, llenos de encantadoras descripciones y escritos con un ardor comunicativo, han contribuido en gran manera á propagar el gusto de los estudios clásicos entre

los hombres de nuestra generación. Lo jóvenes le achacaban que era demasiado artista: para comprender Grecia y los griegos es esto, no obstante, un defecto bastante útil.

En la corrida de toros verificada en Perpiñan y á la que asistían 7.000 individuos, ha tomado parte la cuadrilla española á la que pertenecía el Tato, que murió el domingo. El público ha reclamado la muerte de los toros. El comisario de policía se opuesto, el público ha empezado á destruir el circo y en el momento en que iba á ocurrir un choque entre la muchedumbre y la policía, el director ha autorizado la muerte, la espada Chufiero ha descabellado al toro y la multitud le ha hecho una ovacion.

Los auxiliares permanentes y temporeros de Telégrafos y los hijos de funcionarios activos, jubilados ó fallecidos del mismo comprendidos en el artículo 3.º del Real decreto de 3 de Diciembre de 1895, y que han comenzado á examinarse el día 3 de Agosto próximo, deberán acudir á hallarse en Madrid cuando sean llamados á dicho examen por el presidente del tribunal, para no dejar de presentarse en la inteligencia de que si no lo verificasen sin motivo legal, previamente justificado perderán sin apelación, su derecho al examen.

Se habla de Candidatura provincial para las próximas elecciones. Y se citan nombres.

No cavilen mucho; ni asustarse cierto número de pretendientes que manifiesta en Barcelona, que es el punto aludido, con marcada anticipación. Aquí es otra cosa; aquí no hay que ni en sueños, pretenda ver su nombre en candidatura.

Primero, el que pretenda figurar en candidatura, escribe á Madrid... á algunos que fomentan, se rien y aprovechan de nuestra desorganización á aquellos que creyendo ser dueños del rayo nos demuestran no servir para ninguno de los extremos que necesita el pueblo político de Gerona para salir de su letargo, y por último que no dan ningún resultado práctico y si sólo fiasco por barba.

Los pueblos, como los individuos que tras la experiencia no aprenden cuanto les conviene merecen un abando ejemplar, y eso lo viene comprobando Gerona desde que elementos bastante divorciados de todo organismo de colectividad intenta recabar nuestra representación.

Inútil es descorrer el velo mas de lo conveniente, pues con lo apuntado basta y sobra para que la nueva autoridad pueda multiplicar sus facultades hasta donde exija la misión de los del rayo cortesano.

Anteayer llegó á Gerona el nuevo Sr. Gobernador Civil. Excmo. Sr. Ceferino Saucó acompañado de su distinguida familia.

Dámosle la bienvenida.

En nuestra anterior edición nuestros cajistas omitiendo una frase, mataron al periódico La Unión Catalana de una apoplejia. Creemos que nuestros lectores habrán comprendido

que quien así falleció fué su director D. Eugenio Ruiz Diaz (e. p. d.)

Se hace público que existiendo siete vacantes de maestro armero en distrito de Cuba, los jefes de los cuerpos del arma de caballería explorarán la voluntad de los individuos de dicha clase que sirven en los suyos respectivos, que deseen pasar á aquel distrito participándolo á la sección segunda del Ministerio de la Guerra á la mayor brevedad.

Cuando nosotros indicábamos lo nuño del nombramiento del Sr. Plá para pasar á Barcelona á consultar algo referente á mejoras en el Teatro, parecia que nos animaba oposición mas bien personal que otra cosa; mas se han podido convencer de lo contrario los que sepan que el Sr. Plá fué acompañado de otro individuo mas ó menos entendido, que ello está por ver, por lo que habrán resultado dos gastos en lugar de uno en las arcas municipales.

A no ser que el Sr. Plá no cuente nada de su viaje.

La prensa carlista anuncia que el señor Marqués de Cerralbo en carta dirigida á D. Luis M. de Llauder á gradeciéndole la participación que en la inmensa desgracia sufrida há poco han tomado todos los catalanes, anuncia su propósito de visitar en breve á la Perla catalana, Ntra. Sra. de Monserrat.

La legación japonesa en Londres ha comunicado oficialmente la noticia que en tiempo oportuno se hizo pública, referente á la alta marea del día 15 de Junio, que causó la muerte á 25.000 personas y heridas á otras 25.000.

El día diez de agosto se efectuará otro concurso, además del convocado para septiembre, con objeto de cubrir vacantes de médicos segundos, del Cuerpo de Sanidad Militar, en las bajas que puedan ocurrir en el ejército de Cuba.

El Liberal dice que el discurso que el señor Moret ha pronunciado en el Congreso, ha restablecido el programa del partido liberal. La cuestión de Cuba tendrá resonancia en Europa, porque si los Estados Unidos alentaban esperanzas en la opinión del país, al decir del colega, éste permanece fiel á España, y el partido liberal fijará para su política la atención en los gobiernos de Europa.

Este discurso es una respuesta categórica al jingoismo imprudente de los yankees y un llamamiento á la verdadera é imparcial opinión de la república norte-americana.

El Imparcial, limitase á decir que el señor Moret no tiene autoridad suficiente para emitir juicios como programa político; ésto corresponde al jefe y confía, que para solucionarlo bastarán los esfuerzos del señor Castelar, que sacará de Avila al señor Sagasta, para que venga á hablar en el Congreso.

Un cuadro expuesto actualmente en los escaparates de casa Corominas, representando uno de los patios de

las casas donde se expende el agua picante, no llena de mucho su aspiración. No le faltan pretensiones, pero carece de mucha verdad. Aunque viéramos algo mas desmenuado algun extremo, con tal que existiera mas desahogo en la colocacion del primer término nos contentáramos. Hoy no está á la altura de los que acostumbra á mostrar el Sr. Corominas en sus aparadores.

Sobre la Filoxera

Como estaba anunciado, ha dicho el «Diario de Barcelona» se han reunido para tratar del proyecto de ley del ministro de Hacienda condonando la contribución territorial á varios pueblos de la provincia de Barcelona, los diputados de las provincias vinícolas, presididos por el marqués de la Vega de Armijo primero y despues por el señor Aguilera (D. Alberto)

Los diputados por Barcelona han concurrido tambien y han defendido el proyecto y el espíritu de justicia que le informa; pero sin oponer se á que se haga extensivo á cuantas provincias padezcan la plaga de la filoxera. En los demás asistetes el criterio que ha predominado y que han opuesto los señores conde del Moral de Calatrava, duque de Almodovar del Rio, Requejo y otros varios, ha sido el de que se beneficie á todas las provincias que se encuentran en igual caso que la de Barcelona ó que no se conceda nada á ninguna.

A este fin ha sido designada una comision compuesta de los señores duque de Almodovar del Rio, Aguilera (don Alberto) y conde del Moral de Calatrava, para que, en que los individuos que eligió el congreso para entender en el referido proyecto de ley, vean al ministro de Hacienda y le espongan los deseos de los concurrentes y los acuerdos adoptados.

El señor Planas y Casals ha hablado en el sentido de que puede aclararse el artículo 2.º del proyecto á fin de que no queden perjudicadas las provincias que hayan sufrido daños por la filoxera.

El señor Elias de Molins ha manifestado que era conveniente gestionar cerca del gobierno que el proyecto de ley no sirva solo para rebajar durante un año la contribución, cuando es sabido que esas calamidades son de mucho mayor alcance, debiendo sentarse sobre al particular una jurisprudencia que comprenda por igual á todas las provincias de España.

VARIEDADES

El barómetro es una simple balanza que nos traduce las variaciones de la presión atmosférica incli-

nándose la aguja hácia la derecha cuanto mayor es la presión que se ejerce sobre la superficie del mercurio ó sobre el hueco vacío de los barómetros metálicos y hácia la izquierda en cuanto aquella disminuye. Las mas de las veces, cuando el barómetro sube, es decir, cuando la presión atmosférica aumenta, el tiempo se pone bueno, y en cambio si baja por descenso de la presión, generalmente llueve, siendo de notar que cuanto mas acentuadas son las variaciones, mas seguridad hay de tener buen tiempo, ó mas peligro de lluvia. Por esta razon se ha pretendido que el barómetro señalaba la lluvia y el buen tiempo y aunque en la esencia no deja de ser cierto, resulta exagerado si se examina el asunto detalladamente.

En realidad, el instrumento mide exactamente las variaciones de la presión del aire que tenemos sobre nuestras cabezas y que es un océano aéreo vastísimo, surcado por sinnúmero de corrientes. Cuando la presión baja, el aire no puede disolver todo el vapor de agua y lo deja caer en forma de lluvia, y cuando por el contrario supe la presión, el aire adquiere de nuevo su poder disolvente y el vapor queda suspendido mas arriba de nuestras cabezas, de manera que en general el barómetro puede guiarnos; pero la precipitación del vapor atmosférico al estado líquido no depende únicamente de la presión, sino tambien de otras circunstancias, especialmente de la temperatura y ante todo, de la naturaleza de las corrientes reinantes. Si el viento es seco y no encierra vapores, por mas que baje la presión no caerá una sola gota de agua, puesto que para llover hace falta que la haya en la atmósfera. Por esta causa, con vientos secos no lloverá nunca aunque el barómetro baje. En cambio si el viento viene del Oeste y está cargado de vapores, aunque la presión sea relativamente alta bastará que encuentre una corriente fría en las regiones elevadas, para determinar la condensación del vapor y la lluvia.

La inclinación de las corrientes en las altas regiones representa su papel en este asunto porque una corriente progresiva, al subir á ciertas alturas del horizonte, levanta la masa de aire, disminuye la presión y puede ocasionar la lluvia, «y vice-versa» cuando ocurre lo contrario. Los fenómenos atmosféricos son muy complejos, así, la velocidad del viento, la temperatura del aire los movimientos giratorios, etc., son otros tantos factores que influyen y determinan que llueva, ó haga buen tiempo. La presión siente por lo

general estas alteraciones atmosféricas; pero por si sola no basta para determinar la hora en que se han de ejecutar las precipitaciones pluviales, de suerte que el barómetro al indicarnos uno de los factores no nos marca los otros y en su consecuencia solo relativas pueden ser sus indicaciones. Además todo cambia con las estaciones y tal indicaron que es exacta en la primavera resulta falsa en otoño; mas la graduación barométrica á despecho de todo queda absolutamente fija, tanto en verano como en invierno. No se achaque, pues, la culpa al instrumento, sino á su graduación, que tiene un valor muy limitado.

Los meteorologistas no se ocupan nunca en la graduación: «buen tiempo, variable y lluvia,» sino que observan la variación en si, la velocidad de la aguja, la prontitud de la subida ó del descenso, etc. Solo la costumbre puede enseñar á sacar todo el partido posible de los movimientos del barómetro y no todo el mundo sabe hacerlo, de tal modo que muchas veces el inexperto anunciará «buen tiempo,» cuando un observador inteligente dirá: «Tormenta» por la tarde. Interpretar las oscilaciones barométricas es realmente un arte.

Por esto puede decirse que el barómetro, tal como lo conocemos, es impotente para anunciar al público los cambios de tiempo.

EPIGRAMA

Andrés Borrego escribió
un dramón espeluznante
y en escena presentó
un mono y un elefante.
Al ver maravillas tales
gritó Pascual Amador
¡que salgan los animales!
y se presentó el autor.

G. Serrot.

Telegramas

Madrid 16.—Habana.—El cónsul note-americano ha protestado contra el decreto que se concede un mes de plazo para formar un registro de extranjeros.

El general Weyler ha manifestado que tenía el firme propósito de cumplir estrictamente lo consignado en el referido decreto.

Las fuerzas mandadas por el general Linares han detenido el rápido avance de las partidas mandadas por Máximo Gomez y Calixto García hacia Oriente.

Imp. de A. Nugué.

ZARZAPARRILLA

del Dr. AYER

Purifica la sangre, Abre el apetito, Fortalece á los débiles.



Aquellos que padecen de debilidad general u otra dolencia engendrada de sangre impura, deberían tomar la Zarzaparrilla del Dr. Ayer. Da fuerzas á los débiles y en general reconstruye el sistema. Por su medio los alimentos nutren el cuerpo, y se goza de un sueño reparador y de las dulzuras de la vida.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparada por el Dr. J. C. Ayer y Co., Lowell, Mass., E. U. A.

Se vende en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Sarsaparilla" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

MIL PESETAS

al que presente **CAPSULAS DE SANDALO** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Gran Zapatería "LA ECONOMICA" de Pedro Lloveras y Compañía
Única casa que proporciona calzado de todas clases á precios de fábrica.—Calle Cort-Real 21. Gerona.



Esta casa se encarga de los entierros á precios baratísimos.

No dejarse sorprender en aquellos momentos!

LA NEOTAFIA

Gerona.—Cort-Real, 18

CAPSULAS EUPEPTICAS

MORRHUOL

DEL DR. PIZÁ

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO

Premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1889.

Este medicamento contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao, obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en sus oficinas, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y padidos, raquitismo, escorbuto, hipertismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 16 reales frasco, 12 francos 96 reales. *Cápsulas de MORRHUOL con Glicérola* 10 reales. Calle Alca, frasco 14 reales. De venta en por mayor y menor farmacias del centro, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

Gran Zapatería "La Económica"

Reformado y convenientemente ensanchado este importante establecimiento permite su capacidad establecer una verdadera exposición de calzado de todas clases á precios sumamente baratísimos. «Entrada libre».

GERONA.—21 CORT-REAL 21.

Licenciado en Filosofía y Letras: ha ofrece uno de excelentes referencias. Ha estado establecido varios años. Desempeñará cátedra en Colegio particular ó se encargará de educación de niños. Escribir Agencia Almódovar, Caballero de Gracia 15—Madrid.

Peetoral de Careza del Dr. Ayer

PREPARADO POR EL DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A. De venta en las principales farmacias y droguerías.

BAILLY-BAILLIERI (Carlos). Madrid.—*Librería editorial, una de las principales de España, premiado con medallas de Oro en las Exposiciones de Matanzas 1881 y Barcelona 1888 y la de plata en Exposición Universal de París 1887, editor propietario del Anuario del Comercio de España, Ultramar, estados Ispanos, Americano y Portugal.—Editor de los metodos del Ahn para aprender los idiomas y multitud de obras científicas y literarias. Se remite gratis el Catalogo al que lo solicite.*

ENFERMOS del estómago, hígado, bazo, reumáticos por que sufre Vuestra curación se halla en las maravillosas aguas minerales de VICHY CATALAN

de uso en los HOSPITALES. Pedirlas en todas las farmacias y depósitos de aguas minerales por VICHY, Turest y O. en comanda.—Gerona

EL AGUA DE AZAHAR compuesta que elabora don Andrés Famadas de esta ciudad, es sin disputa la mejor en sus clase.

Para los pedidos dirigire á la Carretera de Santa Eugenia número 24. Gerona.

60 AÑOS DE ÉXITO



PÍLDORAS MORISON-MOULIN N.º 1 Y N.º 2. Purgativo vegetal, depurativo de la sangre. CURAN los Dolores, las Enfermedades del Hígado, del Estómago, la Hidropesía, las Afecciones nerviosas. Estas Píldoras combaten los humores y las flemas. Precio de la caja: 2 francos.—Erijase la firma y el nombre Píldoras Moulin sobre cada caja.—Con la Pomada dermatológica Moulin, curan también las Enfermedades de la Piel: Escama, Prurito, Hemorroides. Precio de la Pomada: 2 fr.—Calle Louis-le-Grand, 30, París, y en las principales Farmacias.

Zapatería

DE **JOSE MARIA VENTOS**

gran deposito de calzado para Señoras, Caballeros y niños.

LA AMPURDANESA

José Puig Fábregas

SASTRE DE LA REAL CASA. Gerona

Plaza del Asceite.

GRAN ALMACEN

Camas de hierro.—Sommiers.—Básculas.—Romanas.—Pesas y medidas.

JAIME PADROSA

Ballesterías n.º 43 y 45 Gerona

SALVIO CAMOS

Pintor y empapelador

5. Calle de Ciudadanos 5 —GERONA—

PROCEAD EL COGNAC HENRI GARNIER & Co.

ESTABLECIMIENTO Y TALLER de

Pablo Casá

PINTOR Y EMPAPELADOR

Magníficos muestrarios de papeles para decorar habitaciones desde 25 céntimos á 30 pesetas la pieza.

Cromos, molduras, transparentes y cuadros. Novedad, buen gusto y economía.—*Bajada Puente de Piedra.*

RELOJERÍA DE JUAN RIDAURA

Plaza de la Constitución, 9

Relojes de todas clases y sistemas.



ZACARIAS SOLA

PLATERO DORADOR.

Se renueva y deja como nuevo todo objeto artístico, como CUSTODIAS, CUPONES, etc.

Se reciben los encargos, Plaza de la Independencia, 14, tienda

Se acude á cualquier punto de la provincia donde lo reclame la índole de trabajo.

Presentase toda clase de garantía, lo mismo industrial por medio de objetos abrados, que da otra índole, segun es de ver en el Album de certificaciones donde están estampadas firmas de Parrocos respetabilísimos y experimentados.

Toda correspondencia será contestada á correo seguido. Se pasa á domicilio lo piden familias que poseen imágenes y cuya sola limpieza les recordaría su primer estado de brillantéz y hermosura.

Todo encargo se recibe plaza Independencia, 14, Gerona.

La Catalana

Sociedad de seguros contra incendios á prima fija y contra las explosiones de gas. Comisionado en Gerona: D. Angel Marull, Calle Progreso 20, 2.º.